

HOSPITAL PROVINCIAL DOCENTE
“COMANDANTE MANUEL FAJARDO RIVERO”
SANTA CLARA. VILLA CLARA

COMUNICACIÓN

CRUZ ROJA: HISTORIA Y ACTUALIDAD

Dr. Rober Cruz García¹ y Dr. Ernesto Gilberto Díaz Padrón²

1. Especialista de I Grado en Medicina General Integral. Especialista de I Grado en Medicina Interna. Hospital “Comandante Manuel Fajardo Rivero”. Santa Clara, Villa Clara. Instructor. ISCM-VC.
2. Especialista de I Grado en Medicina Interna. Hospital “Comandante Manuel Fajardo Rivero”. Instructor. ISCM-VC.

Descriptor DeCS:
CRUZ ROJA/historia

Subject headings:
RED CROSS/history

El surgimiento del Comité Internacional de la Cruz Roja se remonta al 24 de junio de 1859. Ese día, en la ciudad de Solferino, ubicada al norte de Italia, se enfrentaron los ejércitos de Austria y Francia; después de 16 horas de combate, se encontraban dispersos en el campo de batalla más de 6 000 muertos y 3 600 heridos. Se piensa que solo el 25 % de los muertos producto de las acciones combativas fallecían a consecuencia directa del combate; el resto moría por falta de asistencia médica. Henry Dunant pasaba por Solferino en viaje de negocios, y quedó estupefacto ante el panorama que se presentaba ante sus ojos. Con la acción, brindó los primeros auxilios a las víctimas según sus posibilidades y posteriormente escribió un libro llamado “Recuerdo de Solferino”, en el que expresa dos deseos: primero, que cada país constituya desde tiempo de paz una sociedad de socorro voluntaria, y segundo, que los estados ratifiquen un principio universal que garantice la protección jurídica a hospitales y personal sanitario¹.

Del primero de los deseos nació la Cruz Roja, y del segundo, los Convenios de Ginebra. En aquel entonces, existía en Ginebra una Sociedad de Utilidad Pública presidida por el abogado Gustave Moynier, quien propuso a Dunant un coloquio sobre su obra con los otros miembros de la sociedad. Como resultado del mismo, se constituyó una comisión que se reunió por primera vez el 17 de febrero de 1863, y se denominó Comité Internacional de Socorro a los Militares Heridos, y más tarde, Comité Internacional de la Cruz Roja.

El 26 de octubre de 1863 convocaron a una Conferencia Internacional en Ginebra, en la cual participaron 16 estados y 14 instituciones filantrópicas, y en ella se aprobó el uso del emblema; así surgió la Cruz Roja Internacional².

Estructura actual del “Movimiento Internacional de la Cruz Roja”:

- Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR).

Es una institución humanitaria, de carácter privado, compuesta por 25 ciudadanos suizos. Traza la doctrina y la política, por iniciativa o por los derechos que le otorgan los Convenios de Ginebra, y actúa como intermediario neutral en conflictos armados y en los disturbios internos³.

- Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja.

Alienta la acción humanitaria de las sociedades nacionales, coordina las operaciones de socorro en caso de catástrofes y fomenta la ayuda para el desarrollo, todo esto con el fin de aliviar el sufrimiento de las víctimas³.

- Sociedades Nacionales de la Cruz Roja y la Media Luna Roja.

Actúan en el interior de sus respectivos países simultaneando las misiones del Comité Internacional y la Federación³.

- Estados partes

En una sola organización internacional se agrupa a instituciones privadas y a los gobiernos, y esto es único en el mundo³.

- Origen del emblema de la Cruz Roja y la Media Luna Roja:

En 1863, una Conferencia Internacional en Ginebra aprueba la Cruz Roja como signo distintivo de las sociedades de socorro. Al año siguiente, se aprueba el Primer Convenio de Ginebra y se reconoce como el primer signo distintivo propuesto para los servicios sanitarios de las fuerzas armadas. En 1876 el imperio otomano decide utilizar como signo la Media Luna Roja, y el imperio persa escogerá el león y sol rojos sobre fondo blanco. Estos signos de excepción fueron reconocidos en los Convenios de Ginebra de 1929. Ya para 1949, el Convenio de Ginebra confirma los tres signos distintivos como protectores de los servicios sanitarios de los ejércitos, y excluye otros signos que no sean los señalados. En el año 1980, Irán renuncia al león y sol rojos y adopta la Media Luna Roja. La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja aprueban la Cruz Roja y la Media Luna Roja como emblemas oficiales en el año 1982¹⁻³. Tienen derecho a utilizar el emblema en tiempo de paz, las sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja, las ambulancias de la Cruz Roja y Puestos de Socorro, así como las unidades sanitarias y los medios de transporte de las sociedades nacionales, cuyo empleo sanitario en caso de conflicto armado, ya está determinado. Solamente tienen derecho a utilizar el emblema en tiempo de conflicto, el Servicio Sanitario de las Fuerzas Armadas, las Sociedades Nacionales de la Cruz Roja o de la Media Luna Roja, los Hospitales Civiles, todas las unidades sanitarias civiles y otras unidades de socorro voluntarias⁴.

En nuestro país, el 7 de abril de 1895, en Cárdenas, Matanzas, se constituyó una Comisión de la Cruz Roja de España, la cual presidió Don Indalecio Ramos García. El primer presidente de la Cruz Roja Cubana fue el Dr. Diego Tamayo Figueredo. Como dato curioso, uno de sus presidentes fue el Coronel José Martí Zayas Bazán, en el año 1917^{3,4}.

Después del triunfo revolucionario de 1959, la Cruz Roja Cubana ha perfeccionado su labor dentro y fuera de nuestro territorio. Ha sido imprescindible su desempeño ante catástrofes naturales, así como su apoyo en actos políticos y marchas combativas. Es importante destacar, además, su vínculo con el Sistema Integrado de Urgencia Médica y su apoyo a la red nacional de centros hospitalarios, que con su destreza y rapidez ha logrado mejorar considerablemente varios indicadores de salud a nivel nacional^{2,3}.

Consideramos de interés para el personal de la salud conocer la historia, estructura y radio de acción del Movimiento Internacional de la Cruz Roja, el cual se ha caracterizado por un servicio desinteresado e incondicional a los pueblos del mundo ante disímiles situaciones, y nos ha permitido, de esta manera, una colaboración satisfactoria con sus servicios.

Referencias bibliográficas

1. Enciclopedia encarta [CD-ROM]. Microsoft Corporation; 2005.
2. Cruz Roja Internacional [sitio Web en Internet]. España: CICR; 2001-07 [actualizado 23 Mar 2007; citado 20 Abr 2007]. Disponible en:
<http://www.icrc.org/spa>
3. Federación Internacional de las Sociedades de la Cruz Roja y Media Luna Roja [sitio Web en Internet]. México; 2001-07 [actualizado 23 Mar 2007; citado 20 Abr 2007]. Disponible en:
<http://www.icr.org>
4. Cruz Roja Española [sitio Web en Internet]. España; 2004-07 [actualizado 23 Mar 2007; citado 20 Abr 2007]. Disponible en:
<http://www.cruzroja.es>